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OVALLE DISPUTA FRENTE A CDLS SU 
PRIMER PARTIDO AMISTOSO DEL AÑO 08

GREMIO ADVIERTE INMINENTE COLAPSO

RENOVACIÓN DE LICENCIAS 
PREOCUPA A TAXISTAS

Dirigentes del rubro dicen ser los más afectados por el “cuello de botella” que se ha generado 
con las prórrogas del trámite, por lo que se han reunido con autoridades locales para pedir 
medidas de continencia. Alcalde de OValle adelanta que se evalúa la extensión horaria y el 
refuerzo de funcionarios para dar respuesta a la demanda. 02
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Dirigentes de taxis colectivos de Ovalle advierten 
colapso en la renovación de licencias de conducir 

TRAS PRÓRROGA DE PANDEMIA

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, señaló que acordaron 
buscar una mayor cantidad de personal y anunció que en los 
próximos días van a ampliar el horario de atención para la 
comunidad.

En febrero del año pasado, -y en el 
contexto de la pandemia del Covid-19-, 
se aprobó en el Congreso la prórroga 
de las licencias de conducir vencidas 
en el 2020, 2021 y 2022, fijando la 
fecha de caducidad para el mismo 
según el documento, pero del año 
2023. 

Cabe destacar que esta medida se 
aprobó y después se extendió, para 
la prevención contra el coronavirus, 
queriendo evitar aglomeraciones en 
las respectivas Direcciones de Tránsito 
de cada municipalidad.

En relación a esto y según lo alertado 
por algunos dirigentes de distintas 
agrupaciones de taxis colectivos de 
Ovalle, es que lo que se consiguió con 
la medida fue correr la problemática 
hasta este año, ya que se acumuló 
la cantidad de licencias de conducir 
de tres años. 

CUELLO DE BOTELLA
Con respecto a esto, el presidente 

de la Federación de Taxis y Colectivos 
de Ovalle, Cristian Pinto, expresó que 
“esto no solo nos afecta a nosotros 
como gremios, sino que a todos los 
usuarios que están en la misma situa-
ción, con la diferencia de que nuestro 
sustento depende de que tengamos 
las licencias al día”.

Según Pinto, la última conversación 
que tuvieron con el director de Tránsito 
municipal, -David Farías-, le señalaron 
que se estaría generando un cuello 
de botella en ese departamento, ya 
que no tienen el personal suficiente 
para dar respuesta a la demanda que 
se generó.

“Yo creo que con suerte van a poder 
dar solución a la mitad de los usuarios 
que tenía que renovar sus licencias 
en enero”, opinó Pinto.

El dirigente también alertó que desde 
otras direcciones de tránsito, -como 
la de Punitaqui-, le han comentado 
que mucha gente de Ovalle ha tratado 
de solucionar este problema en otras 
municipalidades, afectando su normal 
funcionamiento. 

SOBRECUPO
El presidente del Sindicato de Taxis 

y Colectivos de las líneas 16, 19 y 27 
de Ovalle (SITACOL), Fermín Araya, 
también se refirió a este tema, re-
conociendo que “hay una cantidad 
enorme de personas esperando renovar 
sus licencias de conducir, debido a 
la postergación que se aplicó por la 
pandemia”.

Araya también especificó que en 

ROMINA ONEL
Ovalle

Tres dirigentes de distintas agrupaciones de Taxis- Colectivos de Ovalle advirtieron respecto al inminente colapso por la renovación de las 
licencias de conducir, tras los 3 años de prórroga por la pandemia del Covid-19.
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caron al municipio.
“Tuvimos una reunión la semana 

pasada con la dirección de Tránsito y 
el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
donde se determinó que habrá un 
sobrecupo de licencias de conducir, 
extendiendo los horarios de atención 
en la tarde por la contingencia, por lo 
que estamos agendando las horas a 
través de correos”, detalló el dirigente 
sindical. 

Pese a esto, Araya hizo hincapié en 
que “más allá de los efectos de esta 
prórroga, en general es demasiada la 
burocracia que se genera para renovar 
la licencia, porque para quienes nos 
regimos por la ley antigua, tenemos 
que volver a dar todas las pruebas, 
pero con la ley nueva sólo tienen 
que dar el psicotécnico y el exámen 
médico, además a diferencia de otras 
municipalidades, acá cada prueba se 
hace en un día distinto y la licencia 
también”.

Por su parte, el presidente del 
Sindicato de Conductores de Taxis 
Colectivos de Ovalle, (SIDECTCO), 
Carlos Marín, explicó que “si bien 
todos los conductores tenemos este 
problema, no solo los de la locomoción 
colectiva, -porque se acumularon 
los casos durante la prórroga de la 
pandemia-, pero es delicado para 

quienes trabajamos en esto”. 
Marín también reveló que en una 

reunión que sostuvieron con la di-
rección de Tránsito municipal se 
determinó darle prioridad a quienes 
se les vencerá la licencia desde fe-
brero a marzo.

Sin embargo, el dirigente reconoció 
que “es cierto que faltan funcionarios, 
de hecho el director de Tránsito nos 
mencionó que por lo menos faltan 
unos 4 funcionarios para poder dar 
abasto a la demanda actual”.

MÁS FUNCIONARIOS 
Al ser consultado por este tema, el 

alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
indicó que esta es una situación en 
la que ya están trabajando al interior 
del municipio, desde una mesa con 
el director de Tránsito.

“En conversaciones con el director 
de Tránsito, acordamos buscar una 
mayor cantidad de personal, para 
hacerse cargo de los vencimientos de 
las licencias de conducir, y también 
en los próximos días vamos a ampliar 
el horario de atención para la comuni-
dad, de manera de descongestionar”, 
argumentó el alcalde. 

Acuña también adelantó que “próxi-
mos a marzo, estamos contemplando 
la posibilidad de tener nuevos pun-
tos de renovación de permisos de 
circulación, pero lo que nos urge en 
esta situación del vencimiento de 
la licencia, es lograr sacar la exten-
ción horaria y la dotación de un par 
de funcionarios más que apoyen la 
labor de la renovación durante esta 
semana”.

su caso, desde su organización han 
tenido problemas con la plataforma 
de la Municipalidad de Ovalle, la que 
se colapsa debido a la demanda de 
gente que ingresa, por eso, se acer-

“EN CONVERSACIONES 
CON EL DIRECTOR DE 
TRÁNSITO, ACORDAMOS 
BUSCAR UNA MAYOR 
CANTIDAD DE PERSONAL, 
PARA HACERSE CARGO 
DE LOS VENCIMIENTOS 
DE LAS LICENCIAS DE 
CONDUCIR, Y TAMBIÉN EN 
LOS PRÓXIMOS DÍAS VAMOS 
A AMPLIAR EL HORARIO 
DE ATENCIÓN PARA LA 
COMUNIDAD, DE MANERA 
DE DESCONGESTIONAR”

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE
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ROMINA ONEL
Ovalle

“Ya teníamos dos en el lugar, pero se 
instalaron más, debido a los sucesos 
como el robo de cables, el robo de los 
sombreaderos y para darle seguridad 
a la gente que hace deporte en el 
sector”, especificó Flores.

Además de esto, Flores puntualizó 
que los próximos puntos donde se 
instalarán nuevas cámaras, será 
en los sectores de El Portal I  y II; 
Parque Inglés; Villa Los Parronales; 
Fray Jorge; en el Crucero del Amor,-
Avenida Manuel Peñafiel-; Mirador II; 
la población Pacífico; Las Palmas y 
dos cámaras en el centro de la ciudad.

En total serían once cámaras de 
televigilancia, con un financiamiento 
municipal que alcanza un monto de 
80 millones de pesos.

“Estos once puntos se van a instalar 
luego, porque se está esperando un 
certificado de disponibilidad, esto 

Durante el transcurso de la madru-
gada del viernes 27, personal de la 
Tercera Comisaría de Ovalle en coor-
dinación a la central de cámaras de 
televigilancia de la municipalidad de 
la comuna, se percataron de manera 
in fraganti de la comisión del delito 
de robo con intimidación del que fue 
víctima un vecino del sector de calle 
Caupolicán.

En relación a esto, el capitán Andrés 
Vergara de la Tercera Comisaria de 
Ovalle, relató que “se derivaron en 
forma inmediata los efectivos policiales 
y los dispositivos del Plan Cuadrante 
respectivo, procediendo a la detención 
de un sujeto con amplio prontuario 
policial, quien antes de ser detenido 
habría apuntado con su armamento 
a funcionarios policiales”.

“Cabe hacer presente que durante 
el desarrollo de este procedimiento 
no se registraron lesionados, como 
tampoco el uso de armas de fuego, 
gracias al rápido accionar profesional 
de nuestros carabineros”, detalló el 
capitán Vergara. 

A través de la cuenta de Twitter de 
Carabineros de Coquimbo, también se 
dió a conocer que el sujeto detenido, 
-quien amenazó a un transeúnte con 
un arma de fuego-, se trata de un 
hombre con 6 causas penales. 

PRISIÓN PREVENTIVA
Es importante mencionar que el 

imputado fue formalizado por robo 
con intimidación y por porte ilegal de 
arma de fuego, quedando en prisión 
preventiva por un plazo de investiga-
ción de 60 días, según lo dictaminado 
por el Tribunal de Garantía de Ovalle. 

CÁMARAS DE TELEVIGILANCIA
En relación a esto y con la finalidad 

de reforzar la seguridad en la comuna 
de Ovalle, el municipio, a través de 
la Dirección de Seguridad Pública ha 
señalado que se seguirá implemen-
tando la instalación de cámaras de 
vigilancia, para así monitorear las 
calles y también verificar y tener 
pruebas en el caso que suceda un 
delito en la vía pública.

Según lo que indicó la directora de 
Seguridad Pública de la Municipalidad 
de Ovalle, Hortensia Flores, en una 
pasada edición de EL Ovallino, en 
lo que va de este año, ya se han 
instalado tres nuevas cámaras, las 
que se encuentran ubicadas en la 
Costanera.

Detuvieron a asaltante que amenazó con un 
arma de fuego a un vecino de la calle Caupolicán 

está listo para adjudicarse”, sostuvo.
Ahondando en esto, la directora de 

Seguridad Pública argumentó que “las 
cámaras son un apoyo fundamental, 
porque están las 24 horas del día 
monitoreando por si es que se da 
alguna incivilidad o posible delito, 
situación que se avisa de inmediato 
a Carabineros, por lo que muchas 
veces se han podido frustrar este 
tipo de situaciones e incluso se ha 
podido detener a los autores cómo 
en este caso, incluso cuando no se 
obtienen esos resultados, quedan las 
imágenes que sirven de evidencia”

En cuanto al aumento de la sensa-
ción de inseguridad en la ciudadanía, 
Flores defendió que “además del 
apoyo que pueda significar el uso 
de estas cámaras y de mantener el 
autocuidado, lo importante acá es 
que la gente denuncie, ya que eso 
contribuirá a aumentar nuestras 
estadísticas y así abrir la posibilidad 
de que lleguen más fuerzas policiales 
a nuestra comuna”. 

Es importante recalcar que se puede 
denunciar anónimamente un hecho de 
esta naturaleza, llamando al *4242, 
fono “Denuncia Seguro” implementado 
por el Gobierno de Chile. 

CARABINEROS DE LA 3ª COMISARÍA DE OVALLE

Los carabineros de la 3ª Comisaría de Valle pudieron detectar de la comisión del delito, gracias al trabajo conjunto con las Central de Cámaras 
de Televigilancia de la Municipalidad de Ovalle.
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El imputado fue formalizado por robo con intimidación y 
por porte ilegal de arma de fuego, quedando en prisión 
preventiva con un plazo de investigación de 60 días, según lo 
dictaminado por el Tribunal de Garantía de Ovalle. 

“CABE HACER PRESENTE 
QUE DURANTE EL 
DESARROLLO DE ESTE 
PROCEDIMIENTO NO SE 
REGISTRARON LESIONADOS, 
COMO TAMPOCO EL USO 
DE ARMAS DE FUEGO, 
GRACIAS AL RÁPIDO 
ACCIONAR PROFESIONAL DE 
NUESTROS CARABINEROS”

ANDRÉS VERGARA 
CAPITÁN DE LA TERCERA 
COMISARÍA DE OVALLE
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Tras más de 30 años familia 
revive la trilla en Alcones Bajos

TRILLA A YEGUA SUELTA Como un homenaje a las 
tradiciones ancestrales, la 
señora Matilde Rojas y familia 
organizaron este sábado 
una trilla a yegua suelta en 
la localidad. La instancia 
contó con gran participación 
de vecinos y vecinas de la 
localidad.

Bajo un potente sol, este sábado 
28 de enero, la familia Rojas fue la 
encargada de regresar la tradicional 
trilla a yegua suelta al campo de 
Alcones Bajos.

La actividad fue organizada por la 
señora Matilde Rojas, quien luego de 
ver la lluvia del año pasado, que no se 
apreciaba hace años, decidió retomar 
la tradición y sembrar trigo, recordando 
a la vez a su padre, don Adán quien 
realizaba la misma actividad.

“Mi mamá quiso organizar esta ac-
tividad para dar a conocer la trilla a 
los nietos, a los niños, las niñas, a la 
gente, para que recuerden (…) acá 
en la casa no se veía una trilla hace 
treinta años”, señaló la hija de la 
organizadora, Yolanda Rojas.

RECUPERANDO UNA TRADICIÓN
 “Hace años no veíamos una trilla, ni 

siquiera nosotros vimos una, yo tengo 
32 años, yo tenía solo dos años en la 
última trilla, cuando mi abuelito Adán 
Rojas trillaba, él siempre trillaba en 
casa, porque había esa necesidad, no 
como ahora que hay maquinarias”.

“Más que nada esta trilla es en 
honor a él, porque su familia era de 
trilladores, eran de hacer trillas porque 
la familia era bien grande, entonces 
mi mamá lo hizo para revivir la cultura 
que teníamos acá antes, ya que hoy 
los niños no saben, las generaciones 
de hoy no saben lo que es una trilla”, 
contó Yolanda.

“Mucha gente no sabe lo que es 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

Este sábado se pudo retomar una tradición que no se veía hace años en el sector de Zapato Roto, en Alcones Bajos.
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una trilla, no sabe que es la separa-
ción del grano y de la paja y eso lo 
hacen los caballos y las yeguas, es la 
realidad, ya que cuando se hacía en 
esos años no había maquinaria, los 
tiempos antes eran súper diferentes”, 
comentó Rojas.

COMIENZO DE LA TRILLA
Ya siendo las 10:30 horas, comenzó 

todo en torno a la trilla, actividad que 
fue realizada en Alcones Bajos, es-
pecíficamente en el sector de Zapato 
Roto.

La entrada de esta actividad tuvo 
un valor mil pesos y donde los asis-
tentes pudieron encontrar venta de 
empanadas, almuerzos, mote con 
huesillos y otras comidas típicas 

que volvieron la jornada más amena 
y familiar.

TRABAJO DETRÁS 
Asimismo, la hija de la señora Matilde 

explicó a El Ovallino que la trilla con-
lleva un gran trabajo detrás y junto 
con ello organización.

“Mi mamá en un inicio pensaba ha-
cerla para la familia, para la gente de 
la casa, pero después mucha gente se 
fue entusiasmando que quería conocer 
la trilla, entonces nosotros dejamos 
la invitación hecha para aquellos que 
querían venir y conocerla”.

“Esto tiene alrededor de un mes de 
trabajo, con un arduo esfuerzo, ya 
que el lugar se encontraba en ruinas 
(donde antiguamente se hacia la trilla) 

se encontraba botado, por los treinta 
años que no se trillaba”, finalizó.

“MI MAMÁ EN UN INICIO 
PENSABA HACERLA PARA 
LA FAMILIA, PARA LA 
GENTE DE LA CASA, PERO 
DESPUÉS MUCHA GENTE 
SE FUE ENTUSIASMANDO 
QUE QUERÍA CONOCER LA 
TRILLA”
YOLANDA ROJAS

HIJA DE LA ORGANIZADORA DE LA TRILLA

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

A partir de hoy, iniciamos la 
lectura del Evangelio según San 
Mateo, que es el segundo evan-
gelio que se escribió. La gran 
sección que vamos a empezar 
a leer es la “Invitación a Israel” 
hecha por Jesús. Esta sección 

empieza con el anuncio del 
Reino de Dios con palabras y 
hechos. El primer texto que 
se nos presenta hoy corres-
ponde a las bienaventuranzas, 
las que son la introducción 
del sermón de la montaña, o 
la presentación del Reino en 
palabras, cuyo centro es el 
Padre Nuestro (lo veremos en 
el capítulo 6). Mateo presenta 
a Jesús, primero, en un monte, 
ya que el monte es lugar de 
la revelación de Dios en el 
Antiguo Testamento (Sinaí 
u Horeb); segundo, sentado, 
ya que esa es la posición del 

maestro que enseña. Lo que 
hace Jesús con las bienaven-
turanzas es proponer un estilo 
de vida que se hace presente 
con la llegada del Reino de 
los cielos. Las primeras cua-
tro bienaventuranzas son una 
declaración de la alegría que 
tienen aquellos que se abren a 
la acción de Dios en sus vidas, 
las siguientes cuatro, están 
orientadas al comportamien-
to cristiano, o sea, actitudes 
que los discípulos deben te-
ner. Terminadas estas ocho 
que están en tercera perso-
na plural, aparece la última 

bienaventuranza, en segunda 
persona plural, que se dirige 
directamente a los discípulos 
que sufren persecución para 
alentarlos en la adversidad. 
Las bienaventuranzas no son 
un consuelo para los atribula-
dos del mundo, sino más bien 
una invitación a eliminar las 
causas de sus tribulaciones. 
Jesús no está animando a las 
personas a una resignación 
pasiva, sino que animando a 
la comunidad a tomar acción 
decididamente para cambiar 
las cosas… para buscar el rei-
nado de Dios. Así descubren la 

meta de la existencia humana. 
Una bienaventuranza es una 
felicitación, un reconocimiento 
que hoy damos a todo buen 
cristiano. Seguramente co-
nocemos personas que viven 
el espíritu de las bienaven-
turanzas: mansos, forjadores 
de paz, sedientos de justicia, 
pobres… en definitiva, todos los 
que orientan su vida hacia el 
Reino de Dios y así viven hoy 
la santidad.

En nuestro entorno ¿nos 
perciben felices por seguir a 
Jesús? ¿Qué testimonio de 
santidad estamos dando?

Las Bienaventuranzas: carta magna del cristiano
Cuarto domingo durante el Año.  A. Mt. 4, 25-5,12
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Casos de Covid-19 han bajado un 28% 
aunque advierten posible “subregistro”

EN LOS ÚLTIMOS 7 DÍAS

Según el análisis de la autoridad sanitarias y expertos, 
las personas estan prefiriendo los test de antígenos 
por sobre PCR, lo que permitiría ver solo la mitad del 
panorama. Por otro lado, ha disminuido la letalidad, 

gracias al efecto de las vacunas.

A pesar de la gran afluencia de turistas, 
la seremi de Salud de Coquimbo, Paola 
Salas, informó que recientemente se ha 
registrado una variabilidad negativa de 
los contagios de Covid-19 en la región, 
ya que en los últimos 14 días se dismi-
nuyó en un 27% el número de casos y 
un 28% en los últimos 7 días.

Pese a esto, se tiene que a nivel nacional, 
los últimos 14 días la disminución de 
casos fue de un 34% y en los últimos 7 
de un 23%, lo que según Salas “quiere 
decir que nosotros hemos ido bajando 
el número de casos un poco más lento 
que el resto del país, lo que puede ser 
porque hacemos más testeos”. 

Ahondando en esto, la seremi detalló 
que en este momento la zona está en 
el segundo lugar de las regiones que 
tienen más casos activos. La primera es 
Atacama, con una tasa de 111 activos y 
después viene Coquimbo con una tasa 
de 49 por 100 mil habitantes. 

Según Salas, esto se ve reflejado en 
la ocupación de camas UCI, ya que en 
promedio hay 5 casos a nivel regional. 

En cuanto a las cifras de mortalidad por 
Covid-19, la seremi puntualizó que en 
noviembre del 2022 se tuvo 25 casos 
y en diciembre 27, agregando que a la 
fecha hay 12 personas fallecidas por 
este virus.

“En las comunas rurales de la región es 
donde hay más mortalidad -tales como 
Combarbalá, La Higuera, Paihuano, 
Canela- cuyas tasas se han mantenido 
más o menos altas, porque tiene que ver 
con los rangos etarios de sus habitantes, 
ya que según un estudio que realizamos, 
el 85% de las personas que fallecen 
en la región tienen más de 60 años”, 
especificó la epidemióloga. 

Para la seremi, esto también tiene que 
ver con el acceso a la atención de salud, 
el que no es igual que en las grandes 
ciudades.

VARIANTES
Salas también dio a conocer al diario 

El Día que “la variante más prevalente 
en la región es omicron, pero también 
está presente la variante BF7, que es 
nueva y está recién siendo estudiada, y 
también tenemos 2 casos de la XBB y 5 
casos la XBB.2, ambas correspondientes 
a la variante pesadilla”, añadiendo que 
todos estos casos han sido de viajeros, 
excepto 3 casos de la XBB.2, que son 
comunitarios.

Para tranquilidad de la ciudadanía, la 
seremi aseguró que aún no llega la va-
riante “Kraken” a la región, pero recordó 
que se debe considerar que estas cifras 

se actualizan todos los viernes en la 
tarde-noche, por lo que este escenario 
podría cambiar en los próximos días.  

A pesar de esto, destacó que “en lo 
único que el virus ha evolucionado es 
en enfermar a más gente, pero ya no 
es tan letal, ya que se debe considerar 
el impacto de las vacunas”.

En relación a esto, Salas indicó que 
sobre el 72% de las personas en la 
región tienen la cuarta dosis al día, 
pero advirtió que “vamos muy lento en 
la vacunación bivalente, porque solo 
llevamos un 21% de adultos mayores 
vacunados”. 

Debido a esto, la epidemióloga insistió 
en que “la pandemia no se ha acaba-
do, tenemos variantes nuevas que ya 
llegaron a nuestra región, por lo que las 
personas se deben seguir vacunando, 
especialmente con la bivalente, que 
contempla al Omicron, cosa que las 
anteriores dosis no hacían”.

Dicha vacuna está destinada a los 
mayores de 50 años; a quienes tienen 
enfermedades crónicas; pertenecen a 
grupos de riesgo; y trabajan atendiendo 
a público. 

CASOS REALES
En lo que concierne a la cantidad de 

PCR que se están haciendo en la Región 

de Coquimbo, la seremi aclaró que estos 
se están aplicando en consultorios y 
hospitales.

De acuerdo a las cifras reveladas por 
la autoridad, durante el miércoles recién 
pasado se hicieron 4.246 muestras 
PCR en el sistema público y 3.780 
muestras en el privado.

Respecto a esto, Salas explicó que 
se invirtieron las cifras, ya que siempre 
hubo más testeos en el sector privado 
y alertó que aunque la positividad en el 
país está en menos del 10%, “el testeo 
y el diagnóstico ha bajado, lo que afecta 
el número de casos reales, además 
nosotros hacemos el estudio de las 
nuevas variantes con los resultados de 
los PCR, no con los antígenos y por eso 
es importante que se sigan haciendo”, 
argumentó la seremi.  

Pese a esto, destacó, quienes quieran 
evitar ir al consultorio, siempre pueden 
comprar el test rápido de 3 pasos en 
las farmacias Salcobrand, -que está en 
convenio con el Ministerio de Salud-, el 
que por ser un antígeno está más indi-
cado para los sintomáticos, porque debe 
que tener una carga viral más elevada 
para que salga positiva, lo que ocurre 
alrededor de los 3 días del contagio. 

Cabe agregar que actualmente se 
considera como brotes cuando hay 
más de 2 casos, ocasión en la que 

desde la Atención Primaria se notifica 
a la Seremi de Salud, la que sigue con 
la política de vigilancia de brotes, que 
consiste en la investigación por parte 
de 10 profesionales de epidemiología 
que toman muestras y PCR. 

Sumado a esto, se investiga al 30% 
de los contagiados que deberían estar 
en aislamiento en sus hogares, para 
corroborar que estén cumpliendo con 
los 5 días, información que se obtiene 
de la base de datos de positivos que 
se desprende de los PCR y de los tests 
rápidos de 3 pasos, ya que si este da 
positivo, se debe escanear el código QR, 
para que se contacte con el hospital 
digital y un médico otorgue la licencia 
médica.

FALSA SENSACIÓN 
Por su parte, la doctora Muriel Ramírez, 

-médico epidemióloga y profesora ti-
tular de la Facultad de Medicina de la 
Universidad Católica del Norte, donde 
es directora del Magíster en Salud 
Pública-, también se refirió al escenario 
actual y señaló que “al tener solo el 
resultado del antígeno, se produce un 
subregistro, que probablemente supera 
el 50%, lo que da una falsa sensación 
a la ciudadanía de que estamos bien”.

Ramírez también avisó que “si las per-
sonas no se hacen el PCR, la vigilancia 
epidemiológica que hace el Instituto de 
Salud Pública (ISP) se ve perjudicada, 
sin embargo, como las cepas que están 
circulando actualmente son muchos 
más contagiosas, lo más probable es 
que de todas maneras se terminarán 
enviado al ISP”. 

La académica también hizo hincapié 
en que se debe considerar que tanto el 
PCR, como los antígenos pueden dar 
falsos negativos, por lo que es necesario 
que la persona repita el examen 2 o 3 
días después. 

Por su parte, el Doctor César Bustos, 
infectólogo de la Clínica de la Universidad 
de Los Andes opinó que “el que dismi-
nuya la toma de PCR servirá para que 
no sepamos cual es el número real de 
casos positivos a nivel comunal, regional 
y nacional, por lo tanto las estadísticas no 
van a reflejar la realidad y los programas 
y alertas sanitarias serán ineficaces”. 

El infectólogo también sostuvo que 
“en la medida de que se avance en la 
campaña de vacunación, eventualmente 
la autoridad de salud decretará que esto 
se tome como un cuadro respiratorio 
más, pero mientras eso no ocurra, se 
debe mantener la toma de PCR, ya que 
una persona contagiada que desconoce 
su diagnóstico podría transformarse en 
una fuente de contagio”.

Una baja en los casos de Covid-19 se registra en la region.
CEDIDA

ROMINA ONEL 
La Serena
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Crisis hídrica y conectividad están entre 
las principales necesidades regionales 

SEGÚN CONSEJEROS REGIONALES

El Seremi de Obras Públicas de Coquimbo, Javier 
Sandoval, aseguró que este 2023 se invertirán más de 19 

mil millones de pesos en obras para los APR y destacó 
la entrega del proyecto de mejoramiento del camino 

de la Ruta D-827, del sector El Boldo en la provincia del 
Choapa.

De cara al año que recién comienza, 
diario El Día conversó con algunos de 
los consejeros regionales de Coquimbo 
para consultarles su opinión respecto 
a las principales necesidades de la 
región en materia de infraestructura, 
quienes coincidieron en que se debe 
invertir en soluciones para combatir 
la crisis hídrica y mejorar la conecti-
vidad de caminos, entre otras cosas. 

LO QUE SE ESPERA 
Con respecto a esto, el conse-

jero regional por la Provincia del 
Elqui, Javier Vega, quien además 
es presidente de la Comisión de 
Presupuesto del Consejo Regional 
(CORE) de Coquimbo, aseguró que 
hay bastante proyectos que hoy son 
necesarios para la comunidad en 
materia de sequía y conectividad, 
pero destacó “el mejoramiento de la 
Ruta 41 en sus diferentes tramos, 
para mitigar los efectos del aumento 
en el parque vehicular y así prevenir 
accidentes ”.

El consejero también recalcó la 
importancia que tiene el proyecto del 
tranvía para la ciudadanía; el poder 
empezar con las obras portuarias de 
las caletas de San Agustín y Puerto 
Oscuro e instalar la conversación para 
que se concrete el Teatro Regional. 

Por su parte, el consejero regional 
Pedro Valencia, señaló que es impor-
tante mejorar la conectividad de los 
hospitales de La Serena y Coquimbo e 
invertir en la Infraestructura Hidráulica 
Agua Potable Rural (APR) debido a 
la crisis hídrica.

Por otra parte, el consejero regional, 
Wladimir Pleticosic, quien preside la 
Comisión de Ordenamiento Territorial 
del CORE, manifestó que se debe 
retomar la inversión de la construc-
ción del embalse de El Durazno en 
Combarbalá y la generación de obras 
de conservación para el Aeropuerto 
de La Florida. 

Pleticosic también dijo esperar 

Mejoramiento del camino de la Ruta D-827, sector El Boldo, provincia del Choapa. 
CEDIDA

“que el Ministerio de Obras Públicas 
de señales claras sobre el estudio 
de inversión de una planta desa-
ladora multipropósito en la región” 
y añadió que se está trabajando 
con la Dirección de Vialidad en la 
programación de caminos básicos 
rurales, lo que esperan echar andar 
este año con inversión y obras. 

Por otra parte, el consejero regional, 
Cristian Rondanelli mencionó que 
“tenemos una problemática vial con 
los atochamientos en la conurba-
ción de La Serena y Coquimbo, lo 
que perjudica el turismo y va de la 
mano con el proyecto de la Ruta 5”. 

El consejero regional también puso 
en valor los avances de la doble 
vía de la Cuesta de Cavilolén, pero 
insistió en que se debe mejorar la 
ruta que une Illapel y Los Vilos, 
de cara al Hospital Provincial y 
puntualizó que “el Choapa nece-
sita una embalse cabecera y del 

mejoramiento del canal Buzeta”. 

ANUNCIOS DESDE EL MOP
Al ser consultado por este tema, 

el Seremi de Obras Públicas de 
Coquimbo, Javier Sandoval anunció 
que “este 2023 potenciaremos el 
programa de agua potable rural con 
más de 19 mil millones de pesos de 
inversión en obras para los APR, lo 
que nos permitirá mejorar el acceso, 
sobre todo en zonas donde existe 
mayor escasez”.

Sandoval también destacó que se 
intensificarán las fiscalizaciones, 
a través de la Dirección General de 
Aguas, capacitando a los usuarios/
as, para una mejor gobernanza 
integral del agua. 

El seremi también enfatizó que 
“el tema de la conectividad, so-
bre todo rural, es un gran desafío, 
por eso, hemos ido desarrollando 

proyectos que contribuyen a esta 
tarea”, razón por la que reciente-
mente entregaron el proyecto de 
mejoramiento del camino de la 
Ruta D-827, del sector El Boldo, 
provincia del Choapa y adelantó 
que este año se quiere licitar la 
actualización de los estudios de 
diseño de pavimentación y puentes 
en el sector Alta Cordillera para 
luego seguir a la ejecución.

ESTE 2023 POTENCIAREMOS 
EL PROGRAMA DE AGUA 
POTABLE RURAL CON MÁS 
DE 19 MIL MILLONES DE 
PESOS DE INVERSIÓN EN 
OBRAS PARA LOS APR, 
LO QUE NOS PERMITIRÁ 
MEJORAR EL ACCESO, 
SOBRE TODO EN ZONAS 
DONDE EXISTE MAYOR 
ESCASEZ”

JAVIER SANDOVAL

SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DE COQUIMBO

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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PROPIEDADES

VENDO TERRENO

Se vende Parcelas con Rol, 
escritura inmediata, nuevo 
proyecto, 5.000 m2, factibili-
dad de luz, sector Camarico, 
Ovalle, $12.000.000. Vende 
dueño directo. 976360340.

LEGALES

ORDEN DE NO PAGO

Por robo se da orden de no 
pago a los cheques desde 
9422825 hasta 9422840 de la 
cuenta corriente 13300033801 
del Banco Estado sucursal 
Ovalle 

EXTRACTO

En causa Rol V-219-2022, 
Segundo Juzgado Civil de 
Ovalle, por sentencia de fecha 
31 de diciembre de 2022, se 
declaró que doña MARÍA DE 
LAS NIEVES GODOY MORA-
LES, cédula de identidad No. 
5.674.650-1, domiciliada en 

Laguna Verde S/N, comuna de 
Monte Patria, queda privada 
de la administración de sus 
bienes. Ovalle, diecisiete de 
enero de dos mil veintitrés. 
MAURICIO AGUILERA TAPIA 
Secretario Subrogante

Gremios regionales dan tibia recepción 
a Agenda de Productividad del Gobierno

TENDRÁ 9 EJES DE TRABAJO

Son 46 las medidas que presentó este viernes el ejecutivo para tratar de reimpulsar la 
economía nacional. A nivel local sin embargo, gremios como Cidere se cuadraron con lo 
expresado por la Sofofa en cuanto a considerar “insuficientes” las políticas propuestas. 

Desde la Multigremial en tanto, esperan que lo presentado por el ejecutivo se vaya 
cumpliendo en el tiempo.

Una de los compromisos del Presidente 
Gabriel Boric, en medio de un contexto 
de crisis económica, es que la produc-
tividad del país vuelva a crecer en un 
1,5% anual.

A raíz de esto es que los ministros de 
Hacienda y Economía, Mario Marcel y 
Nicolás Grau, comenzaron a trabajar 
en la agenda que se presentó este 
viernes, que considera 46 medidas 
en 9 ejes de trabajo.

Según consigna Diario Financiero, en 
los últimos meses se llevó a cabo un 
plan de trabajo que considera proyectos 
de ley y medidas de gestión. “Estamos 
convencidos que daremos cuenta de 
un desafío que para todo nuestro país 
es de extraordinaria importancia y 
que en buena medida va marcando el 
curso de nuestra economía”, afirmó el 
ministro Marcel.

Para dar origen a esta agenda, el 
ejecutivo trabajó en conjunto con re-
presentantes de la Confederación de 
la Producción y del Comercio (CPC) y 
de la Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT). Además, se contó con el apoyo 
de gremios de Pymes, sumado a un 
constante intercambio con la Comisión 
Nacional de Evaluación y Productividad 
(CNEP).

Entre las propuestas anunciadas, se 
incluye una reforma estructural del 
sistema de permisos sectoriales para 
inversiones, la creación de un Fondo 
de Capital de Riesgo para financiar 
empresas innovadoras, y lograr una 
mayor inserción de las mujeres en el 
mercado laboral formal.

ENTRE EL ESCEPTICISMO Y LA 
ESPERANZA

A nivel regional en tanto, el recibi-
miento de la agenda de productividad 
del gobierno fue recibido con cierta 
tibieza, aunque dependiendo del gremio 
consultado.

Así, uno de los más grandes a nivel 
regional como es Cidere, se sumó a 

lo expresado por la Sofofa, -federa-
ción gremial a la que se encuentra 
adherida – desde donde expresaron 
que lo presentado por el ejecutivo es 
“insuficiente”.

Así lo señaló el gerente de Cidere, 
Ricardo Guerrero, quien explicó que 
“estamos en la misma posición de 
ellos. Somos parte de Sofofa como 
consejeros y compartimos la misma 
posición que plantea el gremio”.

En efecto, el presidente de Sofofa, 
Richard von Appen, afirmó que “si bien, 
valoramos la Agenda de Productividad 
y agradecemos que nos hayan invitado 
a la mesa de trabajo, aún nos parecen 
insuficientes las medidas que realmente 
generen un impacto significativo en 
la productividad, y que si bien fueron 
levantadas por Sofofa, no fueron con-
sideradas por la autoridad”.

A juicio de Von Appen, “es urgente 

Una de las medidas incluidas en la Agenda de Productividad incluye una reforma estructu-
ral del sistema de permisos sectoriales para las inversiones. 

EL DIA

reimpulsar la productividad, la que ha 
venido cayendo lenta, pero sistemá-
ticamente desde hace más de una 
década, pues ello permitirá incrementar 
el umbral de crecimiento potencial, que 
es el principal vehículo para llevar a 
Chile a un desarrollo integrador donde 
nadie se quede fuera”.

Desde la Multigremial de la Región 
de Coquimbo en tanto, su presidente 
Marcos Carrasco, afirmó que “todo 
aquello que apunta a una mejor ca-
lidad de vida de las personas es muy 
bienvenido”, aunque puntualizó que 
“aún es necesario hacer un análisis 
profundo de estas medidas que se 
están anunciando”.

Para Carrasco, lo fundamental hoy, 
es que el gobierno ayude a crear “un 
ambiente de certidumbre” para las 
inversiones, y por ello espera que el 
paquete anunciado por los ministros 
de Hacienda y Economía, “se vaya 
cumpliendo en el tiempo, porque ve-
mos que hay muchas medidas que 
son de mediano y largo plazo, y que 
no se hacen cargo hoy dia de la pro-
blemática que nos aflige, pero si se 
avizora que en un futuro se pueda ir 
mejorando los niveles de productividad 
de nuestro país”.

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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De cara al inicio de temporada Provincial 
Ovalle disputa su primer amistoso del año

EN EL ESTADIO DIAGUITA

En la mañana del sábado Provincial Ovalle recibió a Club 
Deportes La Serena, disputando un partido amistoso que 
finalizó con la derrota del “Ciclón” por la cuenta de 5-0. En una 
conversación con Diario El Ovallino el nuevo director técnico, 
Ítalo Pinochet, expresó el trabajo del equipo a solo una semana 
de iniciados los entrenamientos.

Durante la mañana del sábado 28 
de enero, se enfrentaron en un partido 
amistoso, las escuadras de Provincial 
Ovalle y Club Deportes La Serena, 
esto en las dependencias del Estadio 
Diaguita de Ovalle.

Para el “Ciclón de Limarí”, quien tan 
solo el viernes terminaron las pruebas 
para reclutar a nuevos jugadores, 
este encuentro significó ser el primer 
amistoso de este año 2023, resul-
tando ser uno de los primeros pasos 
tanto para los nuevos integrantes 
del plantel, así como también para 
el director técnico, Ítalo Pinochet.

Es así que tras el primer tiempo, el 
equipo granate se llevó los dos pri-
meros tantos, con goles de Richard 
Paredes y Ethan Espinoza.

En cuanto a la segunda mitad del 
amistoso, la escuadra serenense tuvo 
mayor dominio del balón, ampliando 
nuevamente el marcador con tres goles 
de Juan Sánchez Sotelo, finalizando 
el encuentro por la cuenta de 5 goles 
para Club Deportes La Serena y 0 
para el equipo de Provincial Ovalle.

Al respecto, el nuevo entrenador 
del equipo limarino expresó a Diario 
El Ovallino, su apreciación tras este 
primer juego en la cancha del Diaguita.

“El amistoso estaba pactado hace 
varias semanas y nosotros recién esta 
semana comenzamos a entrenar, 
algunos jugadores se integraron el 
martes, otros el jueves, por lo tanto 
tratamos de responder lo mejor que 
podíamos en este partido”, contó.

 ANÁLISIS POST PARTIDO
“Lo que ganamos fue ver a los ju-

gadores, pudimos jugar en el estadio 
y de a poquito vamos a ir trabajando 
en lo queremos conseguir, que son 
varias cosas, pero siempre es bueno 
terminar la semana jugando, había-
mos empezado el lunes a entrenar 
y esta semana pudimos terminar 
con un equipo de primera B, que ya 
está mucho más fino, está en otro 
periodo”.

“A nosotros nos viene bien, para que 
así los jugadores se vayan conociendo 
y vayan jugando, que también es 
importante”.

PRIMEROS PASOS DEL DT
En este sentido, Ítalo Pinochet 

detalló que esta semana se encuen-
tran en etapa de “marcha blanca”, 
preparando todo de cara a las fechas 
oficiales que inician en abril.

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

En una calurosa jornada de sábado, el “Ciclón de Limarí” jugó su primer amistoso con el equipo de Los Papayeros.
EL OVALLINO

“Esta semana tuvimos pruebas 
de jugadores, en este partido tuvi-
mos a jugadores que los sacamos 
desde las pruebas e hicieron fútbol, 
aún estamos en semana de marcha 
blanca, esperando que se adapten a 
la ciudad, que se conozcan, estamos 
en eso. El lunes empezaremos de 
forma más oficial”.

En cuanto a los jugadores que serían 

parte del plantel 2023, Pinochet 
indicó que tendrían alrededor de 
veinte jugadores confirmados, varios 
provenientes de las pruebas.

“En este partido sacamos a varios 
de las pruebas, lo cual es harto, ju-
gamos contra La Serena, jugadores 
que hace poquito estaban jugando 
en el barrio o ni siquiera estaban 
jugando, así que de a poco vamos 
a seguir mejorando”.

 PRÓXIMA SEMANA
“El miércoles tenemos de nuevo 

un amistoso con Club Deportes La 
Serena, que es la vuelta, pero ob-
viamente todavía no está enfocado 
nuestro trabajo a estos partidos, 
porque todavía no hemos trabajado 
la parte táctica”.

“Nos estamos todos recién cono-
ciendo así que con el contar de los días 
vamos a ir viendo al equipo mucho 
más trabajado, pero estoy contento, 
se ven que están ilusionados, tienen 
ganas y están comprometidos con 
el proyecto”, planteó Pinochet.

En tanto, esta última semana de 
enero continuarán los entrenamientos 
del “Ciclón”.

“En esta segunda semana comen-
zaremos a nivelar los trabajos, en 
el sentido de los que vienen más 
entrenados, con los que no (…) va-
mos a empezar a nivelar las cargas 
de trabajo para empezar a trabajar 
un poquito más fuerte en una se-
mana más”.

Finalmente, el DT indicó que recién 
se está comenzando y aún se en-
cuentran viendo a otros jugadores, 
específicamente que sean cercanos 
de la zona.

“Queremos que el equipo tenga la 
identidad de los jugadores de acá 
de Ovalle, hemos dejado a varios 
jugadores de las pruebas que los 
vamos a integrar al plantel, así que 
esta semana ha sido de ver jugadores 
que teníamos del año pasado y ver 
los de este año (…) de a poquito 
vamos a ir mejorando día a día”, 
culminó el entrenador.

8 ABRIL
Sería el primer partido de esta tem-
porada para el “Ciclón de Limarí”, 
fecha en la que se disputaría con 
Municipal Salamanca.

EL DATO
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